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·人物创
专访2018挑战杯特等奖——环氧项目组团队成员

以工匠精神将瓷器修复进行到底

创业老兵梁昌霖：初心是让人们生活更便利

近日，2018年“挑战杯——彩虹人生”全国职业学校创新创效创业大赛决
赛圆满落下帷幕。由上海团市委推荐的《环氧树脂胶在瓷质文物修复工艺革
新与技术流程工作中的优化应用》项目（以下简称《环氧》项目）经过层层比拼，
最终荣获特等奖。作为项目领队老师，上海城建职业学院建筑与环境艺术学
院院长高守雷坦言，文物修复是一项需要耐得住寂寞的工作，未来的道路还有
很长。“我们将加大力度，培养更多从事文物修复的学生，传承和发扬这一技
艺。” 青年报记者 明玉君

人们每天都会考虑：“今天吃什么？买哪些菜？”如今，用户打开“叮咚买菜”APP，浏览美食图片及菜谱后，就能
在平台上一站式购买所需要的食材，而且在下单后，最快不到半小时，就可以收到食材。

“叮咚买菜”创始人、CEO梁昌霖是一名连续创业者，他曾先后涉足软件开发、母婴平台和社区服务领域，有过
成功，也遭遇过挫折，起起伏伏之后，他聚焦家庭买菜服务，致力于让人们的生活更便利。 青年报记者 陆安怡

瓷器修复创新技艺
在应用中日臻完善

近年来，随着文物遗址的陆续
发掘，出土了大量陶瓷碎片。尤其
海上丝绸之路，也称为“瓷器之
路”，一艘沉船通常出土几十万件
瓷器文物。但采用传统技艺，修复
缓慢。“如何快速、高效、简便地解
决古陶瓷的修复问题，便成为了我
们的项目初衷。”高守雷说。

时光回溯到3年前，从事陶
瓷修复与保护的赵慧群，在赴美
访问期间接触了大量新材料的
应用。深受启发的她，回国后，
着手进行新材料与传统修复方
法的结合，多次尝试之后，创立
了环氧树脂胶新型修复方法。
她也因此成为了环氧项目指导
老师。

“我从入大学起，就跟随赵老
师学习文物修复了。”出生于1997
年的宋佳豪，是项目成员中年龄
最小的一位。喜欢研究历史和传

统文化的他，每次旅游，第一站都
是前往当地的博物馆，在观摩文
物中了解历史和背后的故事。

最初从事瓷器修复时，难度
重重。宋佳豪与其他项目成员
一起，身穿白大褂、戴手套，在实
验室一待就是数小时。技法不
熟练，手指被刀片割到，受伤流
血是常有的事。“这是很细致的
工作，如果一个缺口没有做到严
丝合缝，就前功尽弃，也会对文
物造成二次伤害。”宋佳豪强调。

在赵慧群及多位博物馆退
休老专家的指导下，经过无数个
日夜的练习、尝试，宋佳豪逐步
掌握了文物修复方法，并开始跟
随项目组加入应用实战。

海上丝绸之路的一艘沉船
经打捞，出土了七八吨瓷器碎
片。但传统的修复手段，30名学
生只能一个月修复十几件文物，
进展非常缓慢。情急之下，环氧
项目组成员受邀前往广东，采用
环氧树脂胶新型技术进行瓷器

修复。“我们学院17名学生，一个
月内完整修复了文物120件，证
明了这种创新修复方法的实效
性。”高守雷和项目组师生们难
掩激动之情。

随着项目的逐步深入和技
法的日益完善，环氧树脂胶这一
新型修复技术越来越受到行业
认可和肯定。先后应用于华光
礁一号、太仓樊村泾遗址的文物
修复，并与国内一些博物馆达成
长期合作，收到了不错的反响。

获奖离不开团队的力量
未来还有很长的路要走

2018年6月，在团市委的推
荐下，高守雷作为领队，带领项
目组 30 多名成员参加“挑战
杯——彩虹人生”全国职业学校
创新创效创业大赛。经过3个月
的激烈角逐以及校赛、市赛、复
赛、决赛等环节比拼，环氧项目
荣获全国特等奖。

“这是对我们多年专注于文

物修复领域的肯定。”高守雷坦
言，项目所取得的成绩离不开团
队的共同努力和深耕。在他看
来，文物修复深具社会价值和意
义，尤其在一带一路的倡导下，
出土文物激增，快速而高效的文
物修复技艺将有更加广泛的应
用。

值得一提的是，除了博物
馆，民间也存在大量瓷器修复需
求。据了解，部分学生毕业后选
择创业，通过工作室从事文物修
复，让这一技术走人寻常百姓生
活中。

文物修复是一项需要耐得
住寂寞的工作，而且高强度，需
要集中精力，一丝不苟。令高守

雷无奈的是，不少文物修复从业
者放弃坚守，转入其他行业。“工
匠精神需要传承和发扬，未来，
我们还有很长的路要走。”高守
雷语重心长地说。

作为环氧项目的答辩选手，
宋佳豪深感荣幸，回想几年来的
付出与努力，他收获满满。对他
而言，简便高效地将数不胜数的
出土古陶瓷碎片修复完成，并以
崭新的面貌展示在世人面前，这
是最有成就感的事情。他坦言，
因为热爱，将把文物修复作为自
己的终身职业，持续深耕。“如果
时机成熟，我也将走上创业路，
在技术创新中贡献自己的力
量。”

切换跑道聚焦家庭买菜
坚持、有毅力是梁昌霖的特

点之一，这得益于他多年的军旅
生涯。从国防科技大学电子对
抗学院本科毕业后，一直在部
队，从军长达12年。

2002年，从军队转业后，他
独自一人来到上海创业，结合软
件开发长项，以及市场上对视频
软件的需求，他开发了一款视频
剪切和合并软件。

首次创业成功，令他赚到了
人生第一桶金。不过他不愿就
此止步，而想做更有意义的事
情，用自己的努力，为社会做贡
献。于是，他切换跑道创业，投
身母婴行业，在2003年，创建了
丫丫网和妈妈帮，在这一行业耕
耘13年后，公司被一家美国上市
公司并购。在运营母婴社交平
台时期，梁昌霖发现生活在同一
个社区的母亲之间交流比较密
切。而当今社会，邻里关系普遍

有些稀疏，于是他萌生了“让邻
里关系更融合”的想法。

敢想敢做的梁昌霖转而进
行邻里社交创业，创建了“叮咚
小区”，探索各种社区生活服
务。然而斥资1亿元之后，这一
项目的运营状况却每况愈下，甚
至不得不裁员。他告诉记者，

“2014到2016年是社区O2O的风
口，但大家最后都发现很难运
作，我们就调整了战略方向。”最
后，他们聚焦于家庭买菜服务，
发展为“叮咚买菜”。

用场景化思维运作平台
梁昌霖表示，目前，大众对

品质生活的要求正在提高，同时
随着生鲜供应链的改变，以及技
术成熟，传统的买菜方式正在被
逐步解构。同时，长三角城市非
常发达，非常适合开展“互联网+
菜场”的业务。另外，团队有过
两段成功的创业经历，长期合作
培养了团队默契。

“叮咚买菜”在上海面市一
年零三个月以来，已经在同行业
产品的销售额中位列第二。

如今，市场上电商平台不在
少数，而且生鲜类平台还需要严
格控制菜品品质，想要在业内获

得一席之地并不容易。
对此，梁昌霖认为，团队对

于项目有着独到的认知，“很多
电商是‘卖货思维’，偏向于销售
价格便宜、畅销的商品。而我们
是场景化思维，要让不同家庭都
能在平台上将菜品搭配齐全。”

另外，很多人认为运营电商
需要高流量。而买菜是大家每
天都会重复的行为，如果某一次
获得的服务和品质不理想，用户
就会使用其他平台，所以梁昌霖
觉得复购率很重要，一定要保证
商品品质。“为此，我们在上海铺
设了多个服务点，尽量缩短与用
户之间的距离，同时还设计了一
套完整的品控流程。”

团队齐心 跨过创业坎坷
“没有困难就不是创业了，

面对坎坷，关键的是能否坚持。”
一路走来，梁昌霖克服了许多挫
折。“创业就是实现别人无法完
成的事情。”他说，“作为军人，本
身就具有坚毅的品质，而且我们
不觉得那是多么大的困难，只要
能够坚持，就可以克服。”

谈到团队齐心，面向共同愿
景前进的凝聚力，他感慨万分。
2017年，团队运作“叮咚小区”的

后期，从北京撤回到张江，团队
只剩下三四十人，他们进行战略
收缩，调整方向，重新开始。

项目一步步发展起来之后，
创业者还要能抵御各种诱惑，尤
其在拓展市场方面，不可以盲目
逐利。例如他们在配送菜品的同
时，其实也可以配送其他产品，获
得更多盈利。但他们并没有这样
做，“我们希望先将一个领域做
透，再考虑发展其他方面。”

同时，创业者学会链接资源
也非常重要。“叮咚买菜”就与工
商银行张江科技支行达成战略
合作，张江科技支行是去年由张
江支行翻牌成立的科技特色支
行。双方的合作形成资源互补、
互利共赢的格局，为金融支持实
体、银行服务科创探索了崭新的
路径。工商银行张江科技支行
秉持不单纯追求做大规模的发
展理念，将普惠与科创融会贯
通，体现国有大行的社会担当，
同时创新多项线上金融产品，激
发企业经营活力，鼎力支持中小
企业发展。据了解，截至今年7
月末工行张江科技支行累计为
50户中小科技型企业发放表内
外贷款5亿元，成为金融拥抱科
技的同业表率。

《环氧》经过层层比拼，最终荣获特等奖。 受访者供图

“叮咚买菜”创始人、CEO梁昌霖（中）。 受访者供图


